

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2815

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 16 de Septiembre de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertralláns, 5.

La patria nueva

Para que el catalanismo se convirtiera en franco y redentor españolismo sería menester que la política general española se orientara en el sentido del espíritu moderno que ha informado la vida actual, no solo de Cataluña, sino también de algunas otras regiones españolas progresivas. Mientras todas ellas continúen gobernadas por el viejo espíritu de la España muerta; mientras decir política española equivalga á decir absorción, fraseología y administración contra el contribuyente entregada por el favor á tantos altaneros mendigos. (por no decir cosa peor) de levita, es imposible que ninguna región civilizada de esta España sea sincera y eficazmente españolista.

Pero cabalmente estas regiones—se objeta—son las que deben transformarla creando una política y una administración nuevas y adecuadas á su espíritu y á sus necesidades, siendo españolistas de una España moderna que ha de ser su obra y que habrán de amar como fruto de sus entrañas.

Esto se ha dicho mucho, y parece imposible que no se haya hecho ya; tan natural y lógico se presenta á la razón; y como el no haberse hecho y el persistir á causa de ello el desvío de aquellas regiones, parece abominable egoísmo ó prejuicio criminal de su parte, hay que decir de una vez las causas de su inacción.

La primera de estas causas es la inferioridad política actual de dichas regiones (que están en pequeña minoría) enfrente del viejo espíritu central representativo de la gran masa de la España muerta y que, caduco y todo, vacío, momificado, tiene todavía una superioridad, si no suficiente ya para hacer política alguna positiva, bastante aún para neutralizar, para destruir, ó, lo que es peor, para romper toda iniciativa salida de aquellas pequeñas porciones de España que al trabajar en su desarrollo económico y social han abandonado, por descuido ó por inepticia, la función política en manos que han resultado ajenas.

Aquí hay algo vivo gobernado por algo muerto, porque lo muerto pesa más que lo vivo y va arrastrándolo en su caída á la tumba. Y siendo ésta la España actual, ¿quién puede ser españolista de esta España, los vivos ó los muertos?

En una España tal, un Romero Robledo, por ejemplo, parece y es en realidad más español que cualquier diputado ó ministro vascongado ó catalán cuya solidez de criterio ó rectitud de intención enmudecen y se acobardan ó transigen ante un matonismo parlamentario ó de tertulia que habla rotundamente en nombre de España, que da y quita patentes de patriotismo, y que anatematiza *urbi et orbi* como filibustero todo impulso de vida que intenta penetrar en la gran momia política. El hueco anate-ma resuena grandiosamente por los ámbitos de la vasta necrópolis nacional, ahogando el grito de vida aislado en la pequeña región de los vivos que no saben gritar.—Zona neutral...— ¡Separatismo!—Concierto económico.— ¡Separatismo!—Organismos autónomos.— ¡Separatismo!...— ¿Cómo podemos ser españolistas de esta España? Hélo ahí el dualismo tremendo.

Tremendo, sí; pero ¿irremediable? ¿irreductible á una nueva unidad española vivaz y fecunda?

Descartemos la solución providencial, la de un hombre que surge y lo arregla todo: esta solución cabe esperarla siempre, á condición de no contar nunca con ella. Descartemos también una revolución, porque ni hay fuerzas para hacerla ni mucho menos para resistirla una vez hecha: sería el salto en las tinieblas... internacionales.

Descartado el milagro y el salto mortal, queda la voluntad paciente de los hombres que, sin embargo, bien necesita de la ayuda de Dios y de muchas cosas imprevistas si ha de realizar en España esa maravilla: reedificarlo todo sin derruir nada, para que no venga abajo la casa entera.

Los españoles nuevos han de improvisarse políticos alternando con los políticos viejos, y hacerse consentir por ellos sin contaminarse de su espíritu; han de introducirse en los organismos caducos sin ser repelidos por los mismos; trabajarlos fuertemente sin que les queden en las manos hechos polvo, y sanearlos lentamente sin perecer entretanto en su mefítica atmósfera; han de crear una opinión pública moderna empezando por crear intereses y necesidades modernas en la masa de un país cuasi africano; han de luchar contra la ignorancia sin soliviantarla, contra la pereza y la inhabilidad sin descorazonarla, contra todos los vicios nacionales sin irritar el amor propio nacional que se funda en ellos y precaviéndose de su conta-

gio. Han de sufrir desencantos sin desanimarse, tremendos retrocesos y volver á empezar con la misma constancia que si hubieran avanzado; improperios, calumnias y amenazas de aquellos mismos á quienes quieren redimir, y mostrarse valientes sin lucha. Y por encima de todo ello han de resignarse á no ver fruto alguno de su obra y legarla á nuevas generaciones por si pueden llegar á realizarla; estando al mismo tiempo preparados á que cualquier día fuerzas exteriores vengan á destruirla definitivamente en sus propias manos.

Tales han de sentirse los españolistas de la nueva España; y han de buscarse entre sí y encontrarse al través de las regiones (pues la distinción entre las vivas y las muertas no es rigurosamente geográfica), y una vez se hayan encontrado formando legión, han de llenarse de amor por aquello que les repele, y lanzarse á confundirse con aquello por si logran crear la nueva unidad al través de tantas y tan duras pruebas.

Comparado con esto una revolución es un juego de niños, una guerra de sucesión cómodo atajo, una anexión extranjera fácil expediente y la aparición del hombre providencial probabilísimo milagro; porque es más fácil que salga un hombre que mil, y más frecuente y menos azarosa una revolución, una guerra, una intervención extranjera que toda una edad heroica.

Así, pues, nada tendría de extraño que hubiera en la España viva más autonomistas, más separatistas y más extranjeristas que buenos españoles; porque ser buen español al uso parlamentario es fácil cosa; basta con cruzarse de brazos y dejar que España se hunda al son de los retruécanos; mientras que para ser buen español á secas se necesita ser héroe.

Pues bien, el catalanismo, para ser españolismo, ha de ser heroico, y su primera heroicidad ha de ser: la mayor: vencerse á sí mismo. Vencer el impulso de apartamiento en que nació; vencer sus rencores y sus impacencias, y vencer un hermoso ensueño.

La juventud catalana idolatra por encima de todo á su Cataluña: no ve tierra como esta tierra; su pueblo como pueblo escogido, y la lengua que habla bella como ninguna. Y ve en esta Cataluña una gran misión, para la cual necesita de toda su pureza; necesita concentrarse y vivir exclusivamente su vida propia para ser modelo de pueblos en la vida in-

ternacional de una humanidad futura, una humanidad de pequeñas nacionalidades puras que se agrupen por afinidades sin mezclarse, formando una hermosa variedad adaptada á la varia naturaleza de las tierras, con un lazo íntimo de amor que sea la única unidad de todos los pueblos del mundo....

Hay que vencer este ensueño, no destruirlo, porque los ensueños de la juventud siempre son fecundos en realidades:

Solamente hay que decir á nuestra juventud que no quiera con su ensueño impedir ó maldecir la obra que el momento reclama urgentemente; que si sigue soñándolo con intensidad, su ideal vendrá por todos los caminos, y que siempre por un divino misterio, el camino de la necesidad es el mejor camino de libertad de todos los ideales.

Esto diremos á nuestros jóvenes. Y á los viejos de la España vieja les diremos:—Ved ahora cuánto tenemos que ganar ó que perder en la heroica empresa. Podéis todavía tiranizarnos, calumniarnos, oprimirnos, escarnecernos.... No importa. De uno ú otro modo os venceremos, porque llevamos dentro un impulso de victoria y hemos olvidado toda otra cosa.—

—Sois cuatro inocentes, cuatro locos, cuatro criminales de lesa patria—nos contestarán incoherentemente;—pero ¡ay! de vosotros; porque nosotros somos los ministros, nosotros los consejeros, nosotros los generales, nosotros los jueces, los directores, los hábiles, los oradores, los cimientos y puntales, en fin, de la vieja patria española.

A lo cual contestaremos riendo: Pues nosotros somos los que hacen patrias nuevas.

JUAN MARAGALL.

(Del Diario de Barcelona).

La lucha por la vida

—La lucha por la existencia, más ruda cada día, aguza el ingenio de muchos que no quieren someterse á las prácticas rutinarias para obtener jornales mezquinos ó que no han logrado conquistar el puesto humilde que les consienta ganar lo indispensable para comer.

Una revista inglesa publica lo

nombres y los retratos de multitud de personas que han inventado nuevas profesiones con las cuales han conseguido, en muchos casos, fortunas fabulosas. Figuran en la lista infinidad de millonarios yankees, varios lores ingleses y algunos belgas.

Harland, el propietario de los arsenales de Belfast, fué uno de ellos, y cuando adquirió un pequeño capital fundó modestamente unos talleres donde sólo trabajaban cien hombres. Hoy emplea 10.000 obreros, que con sus familias forman una ciudad de 50.000 habitantes.

Pero las que llaman la atención por su ingenio son las mujeres.

En Kersington vive miss Villiamy, quien un día en que la miseria le amenazaba con la muerte, imaginó el medio de eludirla fabricando vasos, jarrones y otros objetos de barro en formas extrañas, rarísimas, con figuras grotescas, que parecen arrancadas á mundos de pesadillas.

Miss Villiamy ha procurado llegar á la perfección de lo feo y de lo horrible, y en ese trabajo ha conseguido maravillas de arte, las cuales son la admiración hasta de la propia reina de Inglaterra, que días pasados fué á visitar su estudio.

Otra de las profesiones que ahora se cultivan bastante en Inglaterra es la de pintura. Una profesora con cierto número de alumnas recorre la Gran Bretaña, Suiza, Italia, etcétera, y allí donde ven un paisaje hermoso, un tipo raro ó algo digno de copiarse, abren su silla de tijera, montan el caballete portátil y se ponen á pintar tranquilamente. Esta nueva industria tiene cada día más partidarias.

Varias señoras y señoritas se dedican en Inglaterra é Irlanda al cultivo de violetas para poder venderlas todo el año. En invierno los precios son elevadísimos.

La señora Egerton Coghill posee ya en Cork una propiedad en donde sólo se cultivan violetas. En esta industria lleva ganado más de medio millón de pesetas.

En Londres vive ahora una alemana, la señora Wilke, que ha fundado un colegio de señoritas para graduarlas de profesoras en ejercicios físicos. Las alumnas cuentan de 18 á 25 años de edad. En cuanto terminan sus estudios, obtienen el nombramiento de profesoras en «arte-ciencia de ejercicios físicos» y suelen ganar al principio 100 libras anuales, más de 3.000 pesetas.

Otra industria es la de objetos de cobre y plata repujados. La escuela que en Londres dirige miss Cristine Connell cuenta con numerosas alumnas. A los 12 meses éstas salen convertidas en verdaderas artistas, susceptibles de percibir sueldos de 200 libras al año, cerca de 7.000

lizado en el acto de la Fiesta á la Bandera por los directores del diario integrista *El Ebro* y semanario tradicionalista *La Libertad*, ha sido objeto de fuertes censuras por parte de algunos elementos pertenecientes á las citadas agrupaciones políticas, y se añade que aquel acto tendrá ruidosas consecuencias.

Suponemos que á los Sres. Matamoros y Vergés les tendrá sin cuidado este revuelo tan extemporáneo como injusto, con mayor motivo cuando, á cambio de las censuras de unos cuantos intransigentes que viven petrificados en una atmósfera anacrónica y saturada de viejas ranciedades, han obtenido el aplauso sincero y entusiasta de la opinión pública y del país independiente y sensato.

Publicamos hoy un artículo del eminente literato catalán don Juan Maragall, titulada *Patria Nueva*, cuya aparición en el decano de los periódicos catalanes ha sido un verdadero acontecimiento.

En otro lugar de este número verán nuestros lectores el anuncio del gabinete policlínico y especial para el tratamiento de las enfermedades de los ojos que acaba de establecer en esta ciudad el joven é ilustrado médico D. Antonio Oliveres.

Durante el tiempo que el Dr. Oliveres ha permanecido en París se ha dedicado muy especialmente al estudio de las enfermedades de los ojos, habiendo sido ayudante del Dr. Galezowski, que es sin duda uno de los oftalmólogos más notables de Europa, habiendo asistido también á un curso particular y práctico sobre cirugía ocular del Dr. Terrien, jefe de la clínica oftalmológica de la facultad de medicina de París, al lado del cual ha practicado y repetido toda clase de operaciones que puedan ocurrir en este género de enfermedades.

El gabinete que para la curación de las enfermedades de la vista ha establecido el Dr. Oliveres cuenta con toda clase de aparatos y el instrumental más completo adquirido en París.

Deseamos que el público y los enfermos premien con su confianza los sacrificios y desvelos del joven é ilustrado profesor.

Trasladamos gustosos á nuestras columnas el *Soneto* con que el Rdo. D. José Matamoros contesta á las murmuraciones de sus correligionarios; y decimos sus correligionarios, sin temor á equivocarnos, porque los que no lo somos, lejos de murmurar de un acto, tan patriótico como digno, no nos cansamos de alabar.

SONETO

(Dedicado á varios caballeros desocupados.)

Murmura en el oasis la palmera
Y repite sus ecos la enramada;
Murmura resonante la cascada
Y cuaja de armonías la ribera.

Murmura el arroyuelo en la pradera
Y el murmurio semeja una balada;
Murmura alegre el ave en la alborada,
Y exhala una romanza placentera.

Todo cuanto murmura: río ó viento,
Brisa, cascada, ruiseñor ó fuente,
En dulces melodías se desata.

Pero *murmura* el hombre y es su acento
Eco traidor de lengua maldiciente,
Que á mansalva envilece, achica ó mata.

J. MATAMOROS.

En el aparador de la librería de Voltes hemos tenido ocasión de ver unas preciosas fotografías del banquete dedicado á Querol en el teatro del Balneario de esta ciudad.

La distinguida esposa de nuestro estimado amigo D. Ricardo A. de Monedero ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña.

Damos á los padres la más cariñosa enhorabuena y deseamos á la recién nacida muchas prosperidades y dichas en la vida.

Leemos en nuestro apreciable colega *La Proa*, de Ametlla:

«Continúa por la Administración de Propiedades y derechos del Estado de esta provincia notificándose por medio de papeleta á los propietarios de terrenos procedentes del Priorato de San Jorge de Alfama lindantes con el Coll de Balagué, Barranco de Ampolla, término de Tivisa y el Mar, para que dentro del plazo de 15 días á contar desde el siguiente al del recibo de la notificación puedan exponer por escrito ante aquella Administración cuanto á su derecho convenga, acompañando los documentos que crean oportunos en el expediente de investigación de los citados terrenos.»

Con motivo de las indicadas notificaciones, á quien se ha preguntado si entre los propietarios notificados ó que se han de notificar figura también la compañía del ferro-carril. Este atraviesa toda la extensión de terrenos, desde el Coll de Balagué hasta el barranco de Ampolla.»

Los diputados á Cortes

por Barcelona Sres. Rosinol, Doménech y Torres, han dirigido una comunicación al alcalde de Tarragona, protestando de que en las negociaciones que se siguen por el Gobierno para la reforma del Concordato, se proponga la supresión de la metropolitana de Tarragona, ó mejor dicho, la creación del arzobispado de Barcelona, convirtiendo con tal reforma á Barcelona en metrópoli de la provincia eclesiástica de Cataluña, pues entienden que por tradición y por derecho corresponden, tanto el arzobispado como la metrópoli, á la citada provincia hermana.

Dicen de Reus que las operaciones de la vendimia han llegado á su período álgido en aquel término municipal. Por desgracia, los resultados que ofrece son considerablemente inferiores á los años anteriores, tanto por lo que respecta á la cantidad como á la calidad de la uva, y gracias á que ésta se paga á precio relativamente elevado no podrán considerarse aquéllos como á desastrosos.

En una Real orden dictada con motivo de una reclamación del Ayuntamiento de Pontevedra, acerca de un empleado, se ha declarado, con carácter general, que no son acumulables á los empleados municipales, para los efectos de su jubilación, los servicios que hubieren prestado á Ayuntamientos distintos

de aquél que haya de abonarles la pensión como tales jubilados; y que «si bien es potestativo en los Ayuntamientos asignar ó no pensiones de jubilados á empleados municipales» que empezaron á servir después de publicada la vigente ley Municipal, «no podrán hacerlo en modo alguno sin que el jubilado cuente, por lo menos, veinte años al servicio del Municipio que haya de pagarle la pensión.»

Escriben de Alcanar:

«Terminadas por completo las operaciones de la escasa é insana vendimia que ha habido aquí este año, dispónense estos sufridos y honrados trabajadores á emprender la recolección de algarrobas, importante cosecha que resultará bastante desigual, pues si hay partidas en que abunda aquel fruto, hoy tan apreciado, en cambio las hay en donde escasea grandemente. El aceite promete buen rendimiento, lo mismo que la naranja. No así la mayor parte de los demás frutales, que se resintieron de los fríos y del granizo con que nos obsequió la primavera, si bien las hortalizas acaban á satisfacción de estos hortelanos que siempre están levantando sus clamores al cielo.»

A las dos de la tarde del pasado viernes fué hallado en Ascó, á la orilla del Ebro y partida de la «Vila», el cadáver de una joven de 18 á 20 años, de buena estatura, algo gruesa y decentemente vestida al estilo de Aragón, sin que fuese posible identificar el cadáver, cuyo levantamiento fué ordenado por el juzgado que, acompañado de una pareja de la benemérita, se constituyó en dicho sitio.

En Valladolid ha sido

aprehendido un individuo que se presentaba bajo el nombre de Emilio San Pedro y se fingía oficial del vapor *Antonio López*.

Codeábase con los aristócratas vallisoletanos, y ya estaba á punto de casarse con una distinguida señorita, cuando le ha denunciado á la autoridad el representante de la Trasatlántica de ésta, á quien el mismo sujeto le había estafado en Vitoria fingiéndose hijo del marino Villamil.

Ha salido para Bruselas

el Dr. D. Ramón Codina Langlin, presidente del Colegio de farmacéuticos de la provincia de Barcelona, y delegado del Gobierno para representar á España en la Conferencia internacional que ha de celebrarse en aquella capital el día 15 del corriente para la «Unificación de las fórmulas de los medicamentos heróicos».

El dueño de un café de

Madrid, con objeto de ahuyentar de su establecimiento á la mucha gente de coleta que concurría, parece que dió á los camareros el encargo de servir muy aguado el rom y otros licorres á los discípulos de Pepe-Hillo.

Amoscados estos señores por tan inicua manera de servirles, y creyendo, naturalmente, que como cualquier mortal tenían derecho á consumir bebidas no atenuadas, idearon dar al dueño del establecimiento una bromita.

Al efecto, contrataron á 70 golfos por la cantidad de 140 reales, con la

A VUELA PLUMA

El regocijo que nos produjo á los liberales dinásticos el acto de acatamiento y adhesión á la augusta persona del joven monarca rea-

AGUA DE MONSERRAT. PARA TENER EL CABELLO

Farmacia de Monner

expresa condición de que dicha cantidad debían gastarla todos reunidos en el café mencionado.

Ver el cuadrón de golfos un café pagado y precipitarse bulliciosamente en el establecimiento para consumir-lo todo fué una cosa.

Telegrafian de Roma que en los alrededores de Pavia ha ocurrido un fenómeno extraño.

Con un tiempo espléndido y un sol magnífico, estando el cielo sin nubes, súbitamente se desencadenó sobre la ciudad un violento ciclón.

En dos segundos destrozó granjas, casas y viñedos y arrancó árboles seculares.

Se cree hay muchas víctimas, pero se ignora todavía su número.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

¿Teme Vd. por la salud de sus hijos?



Señor **GUITART**

Barcelona 23 de Noviembre de 1901.

Durante mucho tiempo he sufrido de gran debilidad, con insomnios horribles, pesadez continua, con unos dolores de esos que no se pueden clasificar, inapetencia completa, y desarreglo general de la salud. Acusejaronme de probar la Emulsión Scott y á los pocos días de usarla noté que mis fuerzas se reanimaban, y continuando el tratamiento con regularidad mis dolores desaparecieron, á la par que mi debilidad y los insomnios que tanto me atormentaban. Actualmente he recuperado mi buen apetito y puedo con gusto trabajar, lo que me era imposible hacer antes.

Muy agradecido queda de Vds. S. S. VICENTE GUITART. Paseo San Juan, 269.

Debilidad.— Cualquiera que sea la causa que la produzca, importa atenderla en seguida, si es que en algo se aprecia el beneficio de gozar de la vida con salud. Para evitar los peligros que la debilidad engendra, haced como hizo el señor Guitart: tomad la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido hasta ahora en España.

La Emulsión Scott cura— las imitaciones y substituciones no curan.— Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España. en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

OMEGA Hora precisa.—Afinación perfecta.—Instantaneidad en poner en hora.

Relojería, Climent, Rosa, 3, Tortosa.

ELIXIR

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta. » » » pequeña 0.50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y tortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Juicios señalados para la presente semana:

SECCIÓN PRIMERA

Día 17.—Causa procedente del Juzgado de Falset sobre prolongación de funciones, contra P. P. P.; ponente, señor presidente; letrado, Sr. Castellarnau; procurador, Sr. Elias.

SECCIÓN SEGUNDA

Día 19.—Causa procedente del Juzgado de Tarragona sobre injurias, contra C. B.; ponente, señor presidente; acusación privada, abogado, señor Gelada; procurador, Sr. Peñarrubia; defensa, letrado, Sr. Musté; procurador, Sr. Ruiz.

Día 19.—Del de Gadesa, sobre desacato, contra R. F. y otro; letrados Sres. Vendrell y Merolles; procuradores, Sres. Ruiz y Peñarrubia.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 15 de Septiembre de 1902

Barómetro

Máxima 760 Mínima 759 Oscilacion 1

Termómetro

Máxima 25 Mínima 19 Média 22 Evaporímetro, 5.4 Pluviómetro, 0.0 Estado del cielo, Depejado. Dirección del viento S. E.

Termómetro seco 23.

Id. húmedo 19

El Alumno Fernando Torres

El Alumno, Fernando Roig

Correo de Madrid

14 de Septiembre de 1902.

La retirada de Sagasta

Los ministeriales siguen negando que tenga fundamento la noticia de la retirada del Sr. Sagasta.

Todo cuanto se dice de este asunto es pura fantasía.

Si, como se dice, el Sr. Sagasta se ausentara de Madrid, lo haría sin dejar interinidades de ninguna clase, pues de sobra sabe el jefe del partido liberal lo peligroso que esto sería en las actuales circunstancias, y tal vez contribuyera á desmembrar el partido.

El Sr. Sagasta ha asegurado que antes de la primera quincena del próximo mes de Octubre estarán abiertas las Cortes.

Apertura de Tribunales

Mañana á las doce se verificará la solemne apertura de Tribunales

El discurso del ministro de Gracia y Justicia versará sobre el tema «Reformas que deben hacerse en el Código civil sobre la familia, sobre la capacidad jurídica, sobre la propiedad y sobre la administración de justicia.»

Este discurso ofrece la singularidad de presentarse con tonos radicales.

Además ofrece la novedad de manifestar el deseo de que en el matrimonio sea reconocida la aptitud física antes de que se contraiga.

Respecto de la propiedad hay, según parece, ligeros ataques á las ideas del Sr. Canalejas.

LERROUX Y MORET

Los centros oficiales, por ser hoy día festivo, estaban desiertos.

En el Ministerio de la Gobernación háse aclarado algún concepto respecto de la conferencia de que dimos cuenta ayer entre los señores Lerroux y Moret.

Dicen que el señor Moret se mantuvo reservado y le manifestó al diputado por Barcelona que nada podía hacer respecto al personal de la policía de Barcelona, porque este

asunto dependía exclusivamente del gobernador civil de esa provincia.

Decreto importante

La Gaceta publica el decreto creando los tribunales contencioso-administrativos en provincias.

Estos se compondrán de un presidente y seis vocales.

En las capitales donde existan Audiencias territoriales formarán el presidente de la Audiencia, dos magistrados de la misma y dos diputados provinciales.

En las que no haya Audiencia territorial lo presidirá el de la provincial.

En los asuntos que sean de la Diputación provincial, en vez de los diputados, formarán en el Tribunal como vocales dos mayores contribuyentes, que serán letrados.

COLEGIO DE SAN RAFAEL

Profesor

D. Rafael Vilás Escribá

En este antiguo y acreditado Colegio de 1.ª Enseñanza quedan abiertas las clases, desde el día 1.º de Septiembre, admitiéndose internos, medio pensionistas y recomendados á precios módicos.

Clases de Párulos, Elemental y Superior. De las once á la una, clases para señoritas, Teneduría de Libros, Dibujo, Aritmética Mercantil, Reforma de Letra, Preparación para la 2.ª Enseñanza, etc.

12, Plaza de la Constitucion, 12

PROFESORA DE FRANCÉS

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se abrirá desde el 1.º de Octubre un Colegio de Francés para niñas y señoritas, dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Carolina Ciel, ex-alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica.

Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, n.º 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

Clases generales de Cálculo, Teneduría de Libros, Reforma de Letra, Ortografía, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

El Título de Tenedor de Libros lo otorga esta Academia previo exámen ante tribunal competente.

Calle del Angel, 7, entresuelo

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.

Informarán en esta Administración.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral. Tortosa.

SUCURSAL
EN
TORTOSA
14, Angel, 14

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
Rambla de S. Juan, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Fergun y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sugeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agnía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vueltas.

Alfonso Meifren

Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaça de Catalunya, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.



CERTIFICACION núm. 9905

Sres. Propietarios del **Elixir Verdi** y Farmacéutico Dr. D. Ramón Bartomeu, Barcelona.

Muy señores míos: Estoy curada radicalmente gracias á las magníficas propiedades de su **Elixir**.

He padecido durante muchos años una afección estomacal con desarreglos nerviosos, anemia y muchas complicaciones que ni los médicos que he consultado han podido hallar la causa ni su remedio.

Perdí por completo el apetito y secóse en mi pecho el líquido nutritivo con el que alimentaba á mi debil hijo de pocos meses.

Hoy, como decia al principio, estoy curada, recobrado por completo el apetito, digiero magníficamente, me nutro y tengo mi hijo gordo y rollizo. Gracias todo al **Elixir Verdi**.

Siento por Vdes. gran reconocimiento y quiero que conste donde les convenga.

TERESA DOMENECH
Calle Tamborets, 4.

Barcelona, 22 Abril 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspaes, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de tocuhillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, Secafirmas Pisapapeles, Aparatos para hacer inuolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc., etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.